
Совещание по профтехничеекому образованию и о 
школах ФЗУ в бумажной промышленности. 

Первое за время рево.1:поции Совещание по профтехническому 

образованию, с,:,званное по инициативе культотде.тrа ЦК Союза Бу

мажников, прове.тrо свою работу в течение че·rырех дней, начиная с 

25 но;:rбря 1924 г. 
На Совещании присутствовали заведующие шко.тrам:и Ф3У, заве

дующий По.тrотняно-3аводскими курсами и представители от РЛКСМ, 

ЦК Бумажников, ТЭС'а, Главпрофобра, ЦБТ и заводоуправлений
всего 28 человек. 

Перед Совещанием стояла ответственная задача - учесть опыт 
работы шко.тr Ф3У и других учреждений по рабочему образоюнию в 
бумажной про:мыш.тrенности, наметить методические основания ддя 

построения единого учебного пшша и программы шко.чы Ф3У, вы

яенить практические возможности для проведения бригадного и ин

дшшдуального ученичества и д.тrя организации краткосрочных проф

технических кур.:;ов 1 производственных экскурсий и выставок, наконец, 
поставить вопрос о подготовке квалифицированных рабочих в связи 

с действительной потребностью бумпромышленносги в пополнении 

убыли профква.тrифицироващrой рабочей силы. 

В доктrадах общего хара:кт'ера о еостоянии рабочего образования 
(Главпрофобр), о профтехническо:м образованиив бумажной промы
шленности и его материальной баdе (КО.Ц.К.), об ор1-анизации уча
щихея и политическом воспитании в школах Ф3У (ЦК РЛКСМ) и о 
потребности бумажной промышленности в пополнении убыли квали
фицированной силы (ТЭС), были освещены те общие вадания, кото

рые С'l'оят перед рабочим образованием в це.тrом и перед шко.тrами Ф3У 
в частности. Особенно ценными в смысле выяснения конкретных 

уеловий работы на местах были док,тrады заведующих школами Ф3У, 

их было rаслj·шано 9; из них видно, что не всегда хозяйственные 

органы в полной мере шли навстречу новому делу строительства 

, фабрично-заводского ученичества. Часто ответственная работа орга
низации школ Ф3У проходи.тrа беа участия специалистов бумажни

ков, и заводоуправления не всегда предоставлюти впо.тrне подходящие 

и о6орудованные помещения д,тrя занятий. 
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- : ~=и~ :з:tтру~нения ·на местах вызва,ла разработR.а учебных 

_ _ _ z ~-J=-рюгУ, так как составленная тэс·ом при участии = ~: =:;vГ?IOHia не была в достаточной мере использована мест

-_-= ~1~::::н.и:ка:Уи, а потому почти каждая школа вырабатывала свою 

: - : iY.Y-:_;- и свс·й учебный план. Особенно различным оказался под

: = = : ~-:_;-:;:ению в производстве. Многие школы проводили производ
- _ -~:::::-= обучение в · слесарных и столярных мастерских, а в прак-

-= -_: :::=х занятиях в производстве не было планомерности и доста-

- :: .:: : :--) руководства. Бо.11ьшое препятствие к успешной работе школ 
оказывало неправильное комплектование школ подростками 

: : ~ =-==-о возраста и различной подготовки по общеобразоnательным 

=; :-=Y-=TIOI . .Кроме того, школы Ф3У не были в состоянии охватить 
: ::-I :.:::о;:~;ростков, занятых в произnодстве, оставляя большой процент 

: · =:;: :с"I-ков беа обучения. 
Вопросы методичесв:ого хар:.штера, юш-то: рассмотрение учебного 

:::=:.~а п программы Ф3У, разбор схемы бригадного и индивидуаль

:::: ::-: ученичестnа, организация курсов, производственных экскурсий 
= :::::.::тавок были ааслушаны в секционных заееданиях Совещания. , 

}rчитшн1.я це,ч:есообразность выработн:и единого учебного шrана 
z =рограммы: для mRoл и курсов, Совещание постановило просить 

:=-.-::авпрофобр приступить к составлению единообра3ной схемы программ 
= в ;:щльнейше:м: для корректирования f!абот провести созыв с'еада 
хесгных работников по профтехническому образованию. Дю1: · срочной 
:::::::эдrот@ки преподавателей ш1-сол Ф3У признано желательным орга
.,,:nзовать специальные курсы по бумажному· производству дл.я: педа.

:-:,гов, выпускаемых Институтом им. Карла Либкнехта, и прив.11ечь :к 
=едаrогической работе женщин, оканчивающих ВТУ3'ы и· специали
аирующихся по бумажному производству. 

Для урегулирования :материального положения школ предложено _ 
настаивать перед хозорганами на обя;зательно:м: предоставлении хорошо 

оборудованных и приспособленных для заня1•ий помещений, на вы

;:~;е.11ении специалистов производственников в качестве преподава:ге,ч:ей 

и заведующих шко,ч:ами и ученичеством. 

Политическому воспитанию и клубной работе учащихся, по поста

новлению Совещания, должно быть уделено особое внимание. По 
вопросу о бригадном: и индивидуа.11ьном ученичестве была отмечена 
возможность применения так•:ового, как временной формы обучения в 
тех случаях, когда по тем или иным причинам нельая открыть школу 

Ф3У и, главным образом, для подготовки работающих на стакках и 

в ручную. 

· Особенное внимание Совещания было обращено на проработку 
п.11ана производственного обучения подростков и на устройство крат

косрочных курсов по поднятию квалификации взрос.11ых рабочих. 

По покладу проф. Л. П. Же ре б о в а Совещание предложи.ч:о 

ставить учащихся в школе Ф3У на проиюзодство в качес·тве рабочих 
с 3 года обу'lени:я, начав с перзого ro;:i;a обучения практические ра-
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боты по заданиям mRолы, приступить к организации :курсов на пред

приятиях по типам, предусмотренным цир:куляром Главпрофобра, и 

от:крыть курсы по полумассному ци:клу при одном из ВТУ3'.ов в 

Москве. 

Бо.11ьшой интерес вызвал доFmад о потребности 6умпромышлен

ности в пополнении убыли квалифицированной силы проф. Ф. Ф. Боб
р о в а, предложившего производить расчет потребности проф:ква.11и

фицированной рабочей силы не от ко.11ичества выра6атывдемой про

дукции, а от числа рабочих, необходимых д.щr обслуживания всех 

действующих машин и аппаратов в бумпромышленности, ра~деляя 

рабочих по категориям: гр. А-ведущих кошrективно автоматизиро
ванные технологические процессы и гр. В-рабочих индив.идуального 

_труда, работающих на станках (Ба) и на ручных работах (Бб). При

нимая во внимание необходимость своевременной подготовки квали

фицированной силы для вновь строящихся фабршс, Совеmанием было 
.принято предложение докладчиRа о создании осоGого фонда на вос

производство проф1шалифицированной силы из средств, ассигнуемых 

на постройку новых фабрик. 

О производственных кружках и об экскурсиях, проведенных на 

ф-ке им. т. 3иновьева (б. Голодаевской), сделал интересное сообщение 

инж. Е. Н. Самарин. 

Обстоятельный доклад о· проиаводственной выставке на ф-:ке 
,,Сокол'' с демонстрациrй снимков с экспонатов выставки был пред

. ставлен одним из организаторов выставки инж. Л. Ю. СегаJ1овым и, 

. кроме того, Совещани:Е'м было заслушано :методическое об'.я:снеiше 
инж. А. С. Таля :к составленной им инструкции о производственных 

выставках. 

Не был остав.11ен без внимани.я: острый вопрос об отсутствии 
учебню~ов и руководств для школ Ф3У, и по докладу Главпрофобра 
об издании учебников была принята резолюцил, подчерщ:rувшая не

. обходимость скорейшего издани.я: специальной литературы по бумаж
ному производству. . 

Совещание отметило ценную работу Полотняно Заводских :курсов 
и просило заведующего курсами инж. П. Ф. Ниссена подготовить 
к печати тот методический материа.11, который получен им в резуль

тате нескольких лет работы с курсантами. 

Совещание закончило свои работы 29 ноября. 

Резолюции Совещания пос.т1е утвержденин их Главпрофобром 

. разос.'lаны школам и :заводоуправлениям для руков~дства. 

И. Рахманов. 
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